
熊本市議会「高校生議会」
開催日：令和６年１月２０日（土）



※ 熊本魅力推進生徒会とは、市立２校が市内の高校に呼びかけ、 熊本
市の魅力化について考えるグループ（現在、１６校が参加中）

※ 熊本市議会 「 高校生議会 」 概要

・ 高校生への主権者教育の一環として、市議会の議案
審査やその中核をなす委員会審査等の議会活動のプロ
セスを実際に体験し、また、これらの活動を日頃から
行っている市議会議員との意見交換の場を創出するこ
とで、議会に対する理解を深め、関心を高めてもらうと
ともに、市議会をより身近に感じてもらう。

実施目的

議 会：議長及び議員 ７名
高校生：熊本魅力推進生徒会から高校生 2１名

（必由館、千原台、九州学院、熊本農業、熊本西、熊本北、鎮西の１～２年生）

参加者

① 9:30 オリエンテーション
② 10:00 本会議 【本会議場】
③ 10:30 委員会 【常任委員会室】

＜ 昼 食 ＞
④ 13:30 委員会 【常任委員会室】
⑤ 14:30 本会議 【本会議場】
⑥ 14:50 記念写真撮影 【本会議場】

当日の主なスケジュール

高校生議会の流れ

＜ 午 前 ＞

・ 市議会議長 挨拶
・ 高校生議会 開会
・ 高校生議長 選出
・ 委員会設置、委員選任、

協議テーマ委員会付託

＜ 午 後 ＞

・ 高校生議会 再開
・ 委員長報告、採決
・ 市議会議長 講評
・ 高校生議長 挨拶
・ 高校生議会 閉会

本 会 議

実施体制

熊本市議会

（協議・決定）

議会活性化検討会

教育委員会・各高校

（協力・参加）

※熊本魅力推進生徒会

＜ 午 前 ＞

・ 自己紹介
・ 進行説明
・ 意見交換（協議）

委 員 会
＜ 午 後 ＞

・ 意見とりまとめ
・ 採決
・ 講評、挨拶

付 託 報 告



① オリエンテーション（9：30～）

【 視察風景 】 中心市街地
・ 本日参加した高校生21名に対し、議会局職員より、スケジュールや会議進行上の注意点やその

他の事務連絡等を説明しました。



【 視察風景 】 公共交通（EVバス） 《 議会独自行程 》

② 本会議（10：00～）

・ 10時より本会議が開かれ、まず、市議会議長より主催者を代表して挨拶をしました。

・ 市議会議長が臨時議長となり、高校生議会の開会宣言の後、市議会議長の指名推選により、
高校生議長が選出されました。

・ 市議会議長より高校生議長に進行を交代し、委員会の設置（教育市民、経済、都市整備）、

委員の選任（委員長指名も含む）、協議テーマの委員会付託が行われました。

・ なお、協議テーマについては、教育市民委員会には「高校生における国際交流」、経済委員会
に「高校生におけるにぎわいの創出」、都市整備委員会には「高校生における都市交通」がそ
れぞれ付託されました。

田中敦朗 市議会議長 挨拶 高校生議長 就任挨拶 高校生議長による進行



③、④ 委員会（10:30～、13：30～）
・ 委員会には、市議会議員各２名（本市議会における教育市民委員会、経済委員会、都市整備

委員会の正副委員長）がファシリテーター役として加わりました。

・ 各高校生委員長の進行のもと、午前中には、自己紹介、市議会議員からの進行説明の後、付託
された協議テーマについて、「高校生としてできること」及び「行政にお願いしたいこと」の２つの
視点を軸に意見交換が行われ、午後にはそこで出た意見のとりまとめ、高校生委員による採決
が行われました。

教育市民委員会 経済委員会 都市整備委員会



※ 「 高校生議会 」 各協議テーマにおける意見の取りまとめ

協議視点① ： 高校生としてできることなどの視点に立った意見 協議視点② ： 行政にお願いしたいことなどの視点に立った意見

・ 熊本在住外国人と高校生が文化交流できる場を作り、活動の場が
あることを知ってもらえる取り組みを進める。

・ 言葉が通じなくてもコミュケーションがとれるバレーボールやサッ
カー等のスポーツを通じて交流を図る。

・ 国際交流をテーマとしたボランティアを増やす取り組みとして学校
と取り組む等、まずは全員が取り組み、その後SNS等、若者だか
らこそできる手段で拡散して活動を周知広報する。

・ 英語力向上のためにも、ALTや話しやすい同年代の外国人と遊び
ながら学習できるイベントを実施する。

・ 英検を受験しやすくするよう、英検取得者には受験料補助等の制度
を設けてもらいたい。

・ イベントを実施するにあたり、SNSの管理等の面で外国人への周知
や場所の確保等に協力してもらいたい。

・ 熊本に外国人のこども達が通える学校を創設してもらいたい。

【 協議テーマ 】

高校生における
国際交流

（教育市民委員会）

・ 制服ファッションショーや学んでいることを発表する機会として、高
校生主催による高校生総合文化祭等のイベントを開催する。

・ 高校生の目線を取り入れ、幅広い世代の興味をひく周知広報活動
を実施する。

・ 高校生と幅広い世代とで関りを持ちながら、にぎわいを創出する。

・ 高校生の学びや強みを活かすための機会や役割を提供してもらい
たい。

・ 著名人の招致、開催場所の確保、景品提供、公共交通機関の運賃補
助等、イベント開催に当たって発生する費用に対し補助してもらい
たい。

・ イベントをよりよくするため、運営に関するアドバイスやノウハウを
提供をしてほしい。

【 協議テーマ 】

高校生における
にぎわいの創出

（経済委員会）

・ 各学校の生徒会が中心となり、公共交通機関利用者増に向けた周
知・啓発を行う。

・ 学校ごとに公共交通機関の乗り方等に関する説明会を実施すると
ともに、桜町や熊本駅前で、各学校がコラボした演奏会やファッショ
ンショーなどのイベントを開催し、実際に公共交通機関の利用に繋
がるような活動を行う。

・ 朝の通学時間帯の交通渋滞を緩和するため、学校への登校の際は、
時間に余裕を持って通学する。

・ 通学時間帯におけるバスの本数の増便、及び通学時間帯の料金
割引を実施してもらいたい。

・ 大量輸送が可能となる連結バスの導入と合わせ、バス運転士不
足への対策のため、副業での運転士も働きやすいよう、大型免許
を必要としないタクシーサイズの小型バスを導入してもらいたい。

・ 市電の運行ルートを増やすとともに、市電運行の更なる円滑化
のため、市電専用の信号を設置してもらいたい。

・ 道路整備と安全対策について、通学中の安全や防犯対策のため
の街灯の設置や、縁石へのLEDライトを設置してもらいたい。ま
た、通学中の安全対策のため、カーブミラーや飛び出し防止のた
めの看板を設置してもらうとともに、自動車運転者に対し法令順

守の周知・啓発を行ってもらいたい。

・ 自転車運転時のヘルメット着用については、現在、努力義務と
なっているが、本市の条例等で完全義務化としてもらいたい。

【 協議テーマ 】

高校生における
都市交通

（都市整備委員会）



教育市民委員長 委員長報告

【 視察風景 】 EAC（芸術文化教育）認定校

⑤ 本会議（14：30～）

・ 本会議が再開され、各委員会の委員長より協議テーマにおける意見のとりまとめについての
報告が行われ、高校生議員全員でそれぞれ採決し、全会一致で可決しました。

・ その後、市議会議長より講評を行い、最後に高校生議長から閉会の挨拶があり、高校生議会
を閉会しました。

経済委員長 委員長報告 都市整備委員長 委員長報告

意見のとりまとめ 採決 市議会議長 講評 高校生議長 閉会挨拶



【 視察風景 】 エクサンプロヴァンス市立図書館

⑥ 記念写真撮影（14：50～）

・ 本日の高校生議会の全日程終了後、最後に本会議場にて、参加者及び傍聴議員との記念写真
の撮影を行いました。



※ 「高校生議会を終えて」 アンケート結果（抜粋）

●今回、高校生議会に参加した理由は？
・議会を経験して、熊本をよりよくするための話し合いに参加してみたかったから。
・選挙権を持つ年が迫り、自分も議会の仕組みを知りたかったから。
・議員の１日を体験してみたかったから。

●高校生議会に参加して感じたことは？
・議会の仕組みを体験することができて、学びが深まった。
・普段は目にすることがない議会を感じることができ、とても学びになりました。
・議会を通じて、自分の意見が市のためになるのか考えると、感慨深いと思った。

●高校生議会について意見や要望は？
・高校生議会を通して、市議会に興味を持ちました。
・また来年も参加したい。今後も高校生議会を継続して行って欲しい。

18回答

3回答

高校生議会の内容は

どうでしたか？

とても良かった 良かった

17回答

4回答

議会の仕組みや役割等

を理解できましたか？

よく理解できた 理解できた

17回答

4回答

特に印象に残った内容は

何ですか？

委員会（意見交換） 本会議

2回答

8回答

17回答

今後選挙に行ってみたいと

思った

興味をもった

身近に感じた

議会や議員等への印象は

変わりましたか？

（複数回答あり）
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